

でなくて中の亥日にせるは、その作・傾城懸物語にも「承平二年十月中の亥の日、民間に物語の子と名付け、大内にはお玄蕃の御祝儀とて云々」と書いたる。大経師昔居のこの文は「亥の子」に「のこ」(往来)即ち道程をいひかけたのである。

ふのじ 肩にかかるもの花折りかけ
て、裾にゐのじが寝た所(蛭合戦)

「猪子」猪をいふ。猪を猪の字といふことは、

憚れる(懼)をほのじといふ類である。「ほ

のじ」を併せ見よ。糸林子の二冊の文は、「か

るもの(その條を見よ)とうて「ふのじ」とう

けたので、枯草に猪は古歌にも多く詠まれ、

後拾遺集樂四の部和泉式部の歌にも「かる

も搔き臥す猪の床のいをやさみ、きこそ睡さ

らめかららずもがなと見えてゐる。「肩にか

らむの花云々」をも見よ。

ふのはやた 源三位頼政とは小性

立、猪隼太とば行合兄弟(雪女)

「猪隼太」名を高直(或云廣直)といひ、源三位

頼政の郎等である。頼政御殿の上なる廻を射

落し、猪隼太これを刺殺した。

* ふのはい 忠孝にことよせて位牌知

行に膝を屈むる臆病者(雪女)白縮

緬の総帶、これも一人が申し受け、

長き形見と身に附けん、我も受取

る受取れと、位牌のひれに結び付

け(卯月調色)

「位牌」死者の戒名などを記した木牌。和漢三才圖會卷十九、佛供器の條に、「靈牌書釋氏戒名、安三佛龕傍者、俗謂之位牌」。

「位牌知行」とは、親譲りの傳承をいふ。西鶴撰日本永代藏(貞享五年刊)巻四、新刊印の折敷の條に、「末木の侍親の位牌知行を取り、樂樂と其通りに世を渡る事本意にあらず」。

ふのじ 肩にかかるもの花折りかけ
て、裾にゐのじが寝た所(蛭合戦)

「猪子」猪をいふ。猪を猪の字といふことは、

憚れる(懼)をほのじといふ類である。「ほ

のじ」を併せ見よ。糸林子の二冊の文は、「か

るもの(その條を見よ)とうて「ふのじ」とう

けたので、枯草に猪は古歌にも多く詠まれ、

後拾遺集樂四の部和泉式部の歌にも「かる

も搔き臥す猪の床のいをやさみ、きこそ睡さ

らめかららずもがなと見えてゐる。「肩にか

らむの花云々」をも見よ。

* ふもあり 井守といふ蟲ば夫婦の契
り深き蟲、女たる身は手具足に持
ちぬれば、思ふ戀が叶うてよい殿
持つと承る(三世相)

昔は守官(古くいへるは斯)を「よりもり」とい

ひ、守官を飼ふに丹砂を以てし其の赤くな

った時これを撮て女らの身に添り交際のこ

とあればその塗つたのが癒するといふ故事

を、後に守官を井守(キモリに似て腹が赤い)

と誤り、糸林子の時代既に井守だ(飼葉に用

ひたものである。増補下學集(文久)氣門に「守宮。本名は蜘蛛也、取ニ斯哥飼以丹砂(體盡赤時捕之)蜜女之臂若虫(姪則其血消滅故守官也。古詩曰、寶上守官何日消、鹿葵華落淚如雨、鹿葵宜男呻也)。蘇軾彌慶榜序、後篇に「今世男女の中のことにつきて、水中のものより黒蠍に製するよしでは據たがへるなるべし。陶弘景云、「蠍蟻暮緣壁間、以朱鉛之繩三尺殺乾木以除女人人身、有三交接事、便脱、不爾如赤蛇、故名三守宮云云」。

* ふんげん 「ふんげんを見よ。

ふんのちやう (松風)

「院體」太上天皇及び女院に奉仕する役人の院司とひ、その役所を院の廳といふ。

ふわらぢ 「ふわらぢを見よ。

ふんげん 「ふんげんを見よ。

* ふんげん 「ふんげんを見よ。

うねらがもがりと覺えたり(反魂香)
娘おかめ琴與兵衛夫婦に譲り申
候、外よりふらん少しもなし如
件(卯月紅葉)

(違亂)法に違ひ乱す義。轉じて苦情を陳述す
ることをいふ。書言字考節用集に「違亂」。

月支の遺龍(見見)

うねらがもがりと覺えたり(反魂香)
娘おかめ琴與兵衛夫婦に譲り申
候、外よりふらん少しもなし如
件(卯月紅葉)

屋敷(女腹切) サア繪草紙ゑ、よそ
の口の端ア餘所ごとに買求めては
懲みしこの身の果を譲賣に、誰が
節つけて田舎まで唄ひ流さん観
川(卯月紅葉)

(繪草紙)觸質とも譲質とも稱した。天災地變
や敵討草履の類や役者評判、備死罪人仕置
など、總てその當時起つた世上の珍聞異事を
拙拙な繪畫に描き、小劇書をした所謂瓦版印
刷物で、僅一二枚の粗惡な小冊子である。こ
れを坊間に鬻き歩いた者が即ち繪草紙賣である。繪草紙賣は大方は放湯の果の落牌者で、
力役労働もならず、往時の奢華に引説いて見
窄らしう公衆に面を譲り、とも恥かしくして、深編笠を被り二人連節に其文句を唄つて之を賣つた。彼等が全盛の時は粉白紙絹
の美女を侍らしてたはげの限を盡し、浮世の
聲華を樂んで底抜けの大騒ぎを演じて見
ゆ、今は生活難の爲に其美聲を元手に節面白
う可惜得意の唄をうならせ、幾多往来の人入
を面白がらしたことであらう。井原西鶴撰の
好色一代男貞享元(卷之二、大森北園著)に、「金屋の七様八様お弟は家も實に流れ
て、それより松屋町とやらに引込み、夜さへ
綱を着て通節の譲賣、うばがれ聲のかくれ
ないと聞つて來た人もあり」と見え、人倫
蒙國彙三年刊卷之四に「繪双紙賣、世
上にあらるるかはつたる沙汰、人の身の上の
悪事、萬人のさし合せがへりみず、小歌につ
くり淨瑠璃に節つけて、つれぶしにて讀賣る
なり、愚なる男女老若の分なく、たのみがあ
りのそぞり者、是を買取て樂しみとなすが
に遊民のしわざ、無きに事かかぬ商人な
り」とあるも、彼等が身の上の消息を語るも
のである。繪草紙の賣價は草頭領に一枚物で
三文、上下二枚物で六文程であった。亂題三

本鑑(享保三年刊)に「御評判の三勝心中上下」、「六文」と見え、不審紙(享保九年刊)に「世に心中て刺違へる」と見えることは、一冊が「現文」で六文に賣渡されると見えてゐる。現存する繪紙で最も古いものは、元和元年大阪區の陣を書いた「大坂卯年圖」及び「大阪阿部の合戰之圖」である。元祿時代になつては涅美の風潮によって、物になつて、心中に刺違へる。貴色本が流行すると共に賣渡して、心中に刺違つた。讀賣は瓦版印刷もこれか實歩く者も同様である。文字の聲ある浪人や放蕩に身をもつづした食結連のなした業であることは既に前に述べた。繪紙の流行するにつれて繪筆を生じたので、貞享元年十一月にはこれを止める布令が出た。元祿十一年二月にも同様の布令が出てゐる。これが爲に元祿十五年頃には繪紙の流行も頓挫したものとの見え、元祿曾我物語(元祿十五年刊)に、「遊女の中、三勝が時分は珍しさのまま狂言に作られ、次第に類多くなりて今は古めからもの」と書かれた繪筆に載せり。と見えてゐる。寶永頃になれば更に頭を擡げ、歌舞祭文に移りつつ復興の氣運に進んだ。東林子作物中にも「此世上にこの男死んだ風説死ぬ沙汰、生死二枚の繪筆に絶縁の回向を受けてける」と見え、今宮心中賣(寶永七年二月上演回)に「浪花藝者の風俗を繪師所名に擬へて書集めたる漢隱草、云云」と見え、生玉心中(正徳五年八月上演)に「我並けて我と我が名をや流さん恥かしの、辱也明日よりは歌舞祭文を身の上に」とある。當時は歌舞祭文を語る際に「宝文」といふべきは繪紙の版に付する所謂瓦版のことである。瓦版と云ふは粘土を平滑にしそれに彫刻し、瓦に焼いて版にしたものから名のあることの「宝鏡」である。瓦版は就て瓦に彫ったものとは見えない。矢張櫻木版である。心中天網島名殘の橋づくしの條に、「櫻木にねば

ゑじかりまた——ゑにち



〔賣紙草繪〕

ゑじかりました 大太刀に腰がつられ
て歩めばゑじかり又五郎、もし正
眞の公時に出逢はばれち殺さるる
は定のもの(弘徽殿)
坐りて兩股の左右に聞くこと。開き股。「ゑじ
かり」とは「ゑじかり」の轉で、すわるの意。
訓義すわるの條に「隠内にゐむかる、開闢
にいたばる、伊豆にきがる、但馬にへたれ
る、長崎におらず、土州にゐざりといふ。」醒
睡笑・五に、「行きしなにつづらだ花が来しな
にはゑじかたりや桜とちの花。東海道名
所記に「足はくたびれたり、ゑじかりまたな
なりて宿をとむ」、「ゑじかり又五郎」はゑじ
かりに衛士をひびかけ、股に又五郎をひひか
けたのである。

ゑじかりまた 大太刀に腰がつられ
て歩めばゑじかり又五郎、もし正
眞の公時に出逢はばねぢ殺さるる
は定のも(の)〔弘徳院〕

坐りて兩股の左右に聞くこ。開き殿、「ゑじ
かり」は「ゑじかり」の轉で、すわるの意。
訓葉「すわる」の様に、「巖内にゑじかる、開東
にへたばる、伊豆にきかる、但馬にへこたれ
る、長崎におらず、土州にゐざりとづぶ。」醒
睡笑、「たきしにしつぼうだ花が來しな
にはゑじかつたりとぼちが花也道名
所記に「足はくたびれたり、ゑじかりまた
なりて宿を通る」。「ゑじかり又五郎」はゑじ
かりに衛士をいびかけ、股に又五郎をひか
けたのである。

ゑしやうりやうりんのひのくゑま
「えしやうり兩禪の火の車」を見よ。

見えてゐる。近松のこの文に「實盛の生靈されば云々」とあるは、監舎盛にも「實盛は越前の方に候ひしが」と見え、齋藤公常實盛が老武者として敵に侮られるを厭ひ、驕髒に驕を擡つて條原の戦に討死した縁によつてかくらめたのである。

心流の祖で、殊に念佛弘道の先達である。併し秀で、また著述にも往生要集、彌陀經疏、一乘要訣等數十種に及んでゐる。寛仁元年六月諱^{さくじ}七十六歳で入寂した。

「越後守」の曲名で、「雲柱に落つ雁が
ね」とは、琴柱を十三弦に並べた時は雁
行に似たればからいひ、謡曲感傷音にある。
あど——これも因果の車長持、禪くゑ
どは假の宿(卯月潤色) アマカラリ
と穢土の苦が脱けた(寛政甲)
〔穢土〕佛のまします清淨な國土を淨土といふ
に對して、煩惱の業苦で満たされてゐる愚獈
などの世を穢土といふ。現世。娑婆。
あど——長なごにせせばん、もうゑ
どあぐるぞ(浦島)
餌。ゑさ。醒睡笑。五に「何をかな黙のゑどに
せうやれ」。
あな——「えな」を見よ。

入り、ヤア有難い、忝い(今宮) 時景
親子笑壇に入り、オアでかしたで
かした(天鼓) 願ふ所と笑壇に入
り(國性爺)
悦んで笑ふべく面白い所にはまつた意。保元
物語に、「謂顔額にあつぱに入らせおはし
ます」。
ゑづらしよくきん 産衣に越羅蜀錦
を栽培(國性爺)
「越羅蜀錦」支那の越の國の錦、蜀の國の錦は
共に名產である。杜甫の詩句に「越羅蜀錦金
粟尺」。
ゑてんらく 越天樂の調は琴柱に落
る雁がれ(三國志)

〔夏天綱〕唐太宗時代の人、人相を見てその人の運命を占うる術者。

をかざきづきん エイソリヤひかれ

〔草糟頭巾〕紺染の苧屑を組んで作つた強盜頭

夏珪、馬遠の畫風を追慕し、研究してその深

統譜に、「袁天綱。成都
人。可三勝紀。太宗召見曰、
如何。對曰。皮不。遂特旨

傳其術「無レ不ニ奇中」。

「圓頓止觀」一乘教の圓融無碍見在にして化益の月に圓頓止觀のそらにかかる（百日曾我）

の頓速なるを圓頓といひ、妄念を靜止して眞智の通達を止觀といひ、天台の説くところである。

ゑんゑん「えんゑん」を見よ。

「圓圓極極」法身・報身・應身を具足して圓、大
んしの大用を起し(大原問答)

圓鏡智、子等が智、集著集客、后月作智圓智て
あつて、菩提を極め涅槃を極めることをいふ。
大原談義聞書鈔（延寶五年刊）に、「於三圓極

「我達世の昔より云々」を見よ。

卷之三

*を 昨日^{きのふ}の朝山敵祐經尾越す鹿に
目を付け(會稽山)

「（月）此道とか山を越えて長くもきはへナ處なし
ふ。古今集、卷一、春上」の部の歌に、「山裡わ
が見にくれば春霞峰にも尾にもたちかくしつ
つ。」太平記・千劍破城の戦の條に、「谷を隔て
をあ隔てたる道なれば」

ゑんとんしくわん——をこ

【岡崎城下邊遊笑賀巻二上】服部部に、「をかざきつ頭巾。丸頭巾に縫に付たる毛駒頭巾と云ふ、もしこれにや、相まきも長きもあるべし。長き毛駒頭巾といふ。」
【要】草を拾り繋いだものに絲をかけて絲とし、これを駒籠にかけて輪となせるもの。往時は草を繕ひ毛を女藝の一に數へ、殊に下婢などは草を績むを内職としたのである。
【走かみ】はつる二十日の月毛の駒の、尾髮亂れて置く露に、袖の涙をあらそひし(丹波興作)。二人が顔を打合せくどき焦れて泣く涙、馬の尾がみや浸すらん(大經師)。
【尾駒馬の尾尾】太平記卷十一、公家一統政道の條に「白瓦毛なる馬の、尾髮あくまで足つて太く這しきに、沃懸地の難讀いて」。
【岡口】脇即ち側から見る目をいふ。傍観和訓葉に「をかめ」。陸山の義、海中の事する陸より觀て計るをいふ、観察の意也。甚哉を傍観して居れば能く其得失がわかるを謹に聞かば。自古または脇目八目といふ。(序云近世江戸の内で吉原以外の遊女屋のあった場所を岡蔵所と稱した。この間の脇の義で、吉原を本場所と云ふに對し、せしめられた語である)。
【をがづきん】芋焼頭巾ひつ込うて
【大斷臘指しこばらし(持続天皇)

〔若糟頭巾・細糸の苦屑を組んで作つた強盗盗頭巾〕
（その條を見よ）苦頭巾物類釋巻四
衣食部・頭巾の條に「江戸にてからむしきへ、又がんだりきんと云ふ國にてばらと云、又をくさきん、あくづきんと云」
* きがんます 笑ひ顔見せて下ん せ
たがんます（タヌ）

*をぎのやへぎり いせな^海の海^{あま}あられども、其はま荻野八重桐^{あしの}
龜井橋^{かめいばし}ぢやとおしやる、心はの、^のさきはおたびの神かけ^{あじまき}後先に又
續^{つづ}く者^がないは扱^く合^あ意^い

〔荻野八重桐〕寶永から正徳頃にかけて大阪で女形の名優である。役者諺火燈(寶永七年刊)大坂の巻、若女形の部に萩野八重桐とあつて

其藝評が書いてある。姫山姥（早林子作）
上）に「私が昔はうき河竹の傾城萩野屋の八
演重桐とて、太夫仲間の立て者」と言はれし程の

全盛の」と見えて、狩野八重桐でなくて萩野八重桐になつてゐる。今宮心中(寶永七年正月)
のこの文は、逍遙に萩野をいひかけたのである。

あるから、萩野八重桐でなければならぬ。必ずしも同時代に萩野八重桐とも萩野八重桐ともいはしたものである。今宮心中のこの文

は、龜井橋を西に渡れば天神のお旅所であつて、お旅所に行くには龜井橋より外には後先に續く橋がないを、絶世の名譽である意にい

ひかけたのである。

るべ（反魂香）

くいうたのであらう。宗丹名は助重、大徳寺に住し、畫を周文に學び、後に牧溪、正澗、

夏達、馬遼の畫風を追跡し、研究してその深趣を得、正五年正月六十七歳で歿した。
工けがはどう 棒がは胴とばこれなる
ぞ(用明天皇)
桶側頭具足の一種。臣家諸に「尾張郡所
用之甲冑何者哉、對曰有桶九者」其制異於
桶皮筒也、於右脇結之屈伸自由也」と見
え、また本朝軍器考頭書九下に、「桶皮胸と
いは打のべにしてるかな胸なり、今世に桶皮胸草す
といふ鎧、古の桶皮胸といふか木胸草す
りを附たる也」と見えてゐるから、桶皮胸と
も書いて、金剛の左脇數番にて屈伸するやう
に作つたものであらう。東林子のこの文は、
久馬平が桶結ひであるから、その縁縄の桶側
調といふたのである。